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Niederschrift über die 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband am 
Mittwoch, 28.11.2018, 18:30 Uhr im  Raum Darstellendes Spiel der 

Gemeinschaftsschule Lauenburgische Seen, Heinrich-Scheele-Str. 1, 23909 
Ratzeburg 

 

Anwesend : 
 

Vorsitzende/r 
Frau Bürgermeisterin Jana Wulff-Thaysen  

Mitglieder 
Herr Matthias Radeck-Götz  
Herr Otto Rothe  
Herr Bürgermeister Salzsäuler  

stellvertretende Mitglieder 
Herr Martin Bruns als Vertreter für Herrn Ratsherr Dr. Ste-

mich 
Frau Helma Burazerovic als Vertreterin für Herrn Ratsherr Clasen 

Beratende Mitglieder 
Herr Bürgermeister Voß  

Ferner 
Herr Bürgermeister Pagel  
Frau Bürgermeisterin Julia Stricker  

Schulen 
Herr Schulleiter Henning Nitz  
Herr Schulleiter Dirk Schmidt  
Herr Schulleiter Arndt Vogt  

Protokollführung 
Frau Astrid Jessen  

Von der Verwaltung 
Herr Andreas Brandt  - bis 19.40 Uhr - 
Herr Lutz Jakubczak  
Herr Axel Koop  
Herr Marcus Ratje  - Amt Lauenburgische Seen - 

Sachverständige 
Herr Frank Hadulla  - bis 19.18 Uhr - 
Herr Patrick Rösen  - bis 19.18 Uhr - 
 
 

Entschuldigt: 
 

Mitglieder 
Herr Klaus-Stefan Clasen  
Herr Carsten Stemich, Dr.  
Herr Bürgermeister Thomas Teut  
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Öffentlicher Teil 

 
Top  1 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Eröffnung der Sitzung durch die Vorsitzende, Feststellung der ordnungsgemä-
ßen Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 
 
Die Vorsitzende eröffnet um 18.30 Uhr die Sitzung, stellt die ordnungsgemäße Einladung, die 
Anwesenheit der Mitglieder sowie die Beschlussfähigkeit fest und begrüßt alle Anwesenden, 
insbesondere die Gäste Herrn Hadulla - Kreis Herzogtum Lauenburg, Naturpark Lauenburgi-
sche Seen -  und Herrn Rösen  - Naturparkzentrum Uhlenkolk – und erklärt diese zu Sach-
verständigen zu TOP 6 Projekt Naturparkschule.  

 
 
 
Top  2 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Anträge zur Tagesordnung mit Beschlussfassung über die Nichtöffentlichkeit 
von Tagesordnungspunkten 
 
 
Anträge zur Tagesordnung werden nicht gestellt.  

 
 
 
Top  3 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Beschluss über Einwendungen zur Niederschrift über die Sitzung vom 
02.05.2018 
 
 
Einwendungen zum Inhalt werden nicht erhoben; Änderungen und/oder Ergänzungen wer-
den nicht gewünscht. Somit gilt die Niederschrift als genehmigt. 
 

 
 
 
Top  4 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Bericht des Schulverbandsvorstehers und der Schulverbandsverwaltung 
Vorlage: SV/BerVoSv/009/2018 
 
Herr Nitz berichtet über das Projekt Staffellauf 1.400 km entlang der ehemaligen innerdeut-
schen Grenze (dem „Grünen Band“) der Gesamtschule Wolfenbüttel. Er hat der Schule zu-
gesagt, eine 30-köpfige Mannschaft in der GLS die Übernachtung im September 2019 zu 
ermöglichen. Evtl. wird auch ein Abendprogramm angeboten. Der Hauptausschuss befürwor-
tet dieses Engagement.   

 
Der Hauptausschuss nimmt den Bericht zur Kenntnis. 
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Top  5 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Fragen, Anregungen und Vorschläge von Einwohnerinnen und Einwohnern 
 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt gibt es keine Wortmeldung.  

 
 
 
Top  6 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Projekt Naturparkschule 
Vorlage: SV/BerVoSv/010/2018 
 
Herr Hadulla stellt die Kriterien, Leistungen und Aufgaben, Herr Rösen die pädagogischen 
Inhalte des Projektes Naturparkschule vor.  
Den Schülern und Schülerinnen werden in 4 Jahren die Natur, Ökologie und Ökonomie in 
Bezug auf Wälder, Gewässer und landwirtschaftliche Flächen durch Exkursionen und Unter-
richt in Themenblocks näher gebracht. -Die Ausführungen der Herren sind der Niederschrift 
als Anlage beigefügt.- Dieses Projekt wird zunächst mit der Grundschule Ratzeburg durchge-
führt. Ziel ist eine langfristige und intensive Zusammenarbeit mit den Schulen, die auch vom 
Schulträger befürwortet und unterstützt wird. Die Schulkonferenz hat dem Projekt bereits 
zugestimmt. Die Herren Hadulla und Rösen werben nun um die inhaltliche Zustimmung und 
wenn möglich auch um eine finanzielle Unterstützung des Schulträgers. 
Nach kurzer Abstimmung innerhalb des Gremiums fasst der Hauptausschuss folgenden   

 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss befürwortet das  inhaltliche Konzept des Projektes Naturpark-
schule an der Grundschule Ratzeburg und möchte dieses positiv unterstützten. Er 
empfiehlt der Schulverbandsversammlung zu beschließen, dieses Projekt durch Be-
reitstellung weiterer Haushaltsmittel in Höhe von 2.000,00 € bei der Haushaltsstelle 
211/5901 Schulwanderungen, Veranstaltungen im Haushalt 2019 finanziell zu unter-
stützen. 
 

- Herr Hadulla und Herr Rösen verlassen die Sitzung um 19.18 Uhr    - 
 

 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  7 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Teilnahme des Schulträgers an Schulkonferenzen der Schulen des Schulver-
bandes Ratzeburg 
Vorlage: SV/BeVoSv/019/2018 
 
Aufgrund der unterbreiteten Vorschläge fasst der Hauptausschuss folgenden  

 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss empfiehlt der Schulverbandsversammlung zu beschließen, 
aus ihrer Mitte die Vertreter und die stellvertretenden Vertreter des Schulverbandes 
Ratzeburg als Schulträger in den Schulkonferenzen der Schulen des Schulverbandes 
Ratzeburg zu bestimmen: 
 
                                             Vertreter/in                       stellvertretende/r Vertreter/in 



Niederschrift - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband - vom 28.11.2018 

 

Seite  4 

Grundschule Ratzeburg    Herrn Dr. Stemich            Herrn Radeck-Götz 
 
Gemeinschaftsschule        Frau Bürgermeisterin      Herr Rothe 
Lauenburgische Seen        Wulff-Thaysen 
 
Förderzentrum                    Frau Bürgermeisterin      Frau Bürgermeisterin 
Pestalozzischule                Stricker                              Pranke 
 
Die Vertreterinnen/Vertreter werden gebeten, in den Schulkonferenzen ausschließlich 
die Auffassungen des Schulträgers zu vertreten und in den zuständigen Gremien zu 
berichten.    
 

 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  8 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Neufassung der Geschäftsordnung für die Schulverbandsversammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg 
Vorlage: SV/BeVoSv/020/2018 
 
Herr Voß verweist auf § 22 Abs. 3 der Geschäftsordnung. Die hier vorgeschriebene Frist von 
30 Tagen zur Bereitstellung der Niederschrift ist auf 14 Tage zu korrigieren.  

 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss empfiehlt der Schulverbandsversammlung die Neufassung der 
Geschäftsordnung für die Schulverbandsversammlung des Schulverbandes Ratzeburg 
gemäß Entwurf inkl. Änderung zu beschließen. 
 

 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  9 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Personalangelegenheiten 
 
 
 
 
 
Top  9.1 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Personalangelegenheiten; hier: Einrichtung zusätzlicher FSJ-Einsatzstellen an 
der Grundschule und der Gemeinschaftsschule 
Vorlage: SV/BeVoSv/028/2018 
 
Herr Jakubczak berichtigt den Beschlussvorschlag dahingehend, dass für die Einrichtung 
zweier FSJ-Stellen nicht ca. 12.000,00 € im Haushalt 2019 bereitzustellen wären, sondern 
14.400,00 €. 
Nachdem die Schulleiter der Grundschule und der Gemeinschaftsschule erläuterten, in wel-
chen Bereichen sie die FSJ-Kräfte gern einsetzen möchten (als Unterstützung in der DaZ-
Klasse an der Grundschule und zur Übernahme eines Aufgabengebietes im Sanitätsbereich 
an der Gemeinschaftsschule), fasst der Hauptausschuss folgenden  

 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss unterstützt die Anträge der Schulleitungen auf die Einrichtung 
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zweier weiterer FSJ-Stellen und schlägt der Schulverbandsversammlung vor, die zu-
sätzlich erforderlichen Haushaltsmittel in Höhe von 14.400,00 € im Haushalt 2019 be-
reit zu stellen.  
 

 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  9.2 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Personalangelegenheiten; hier: Personalsituation OGS St. Georgsberg 
Vorlage: SV/BeVoSv/029/2018 
 
Ergänzend zur Vorlage berichten Herr Brandt und Herr Voß. Die Betreuung im OGS-Bereich 
St. Georgsberg sei aufgrund der steigenden Teilnehmerzahl zu einer personellen, räumlichen 
und inhaltlichen Herausforderung geworden. Bereits jetzt sei eine Gruppe mehr zu betreuen. 
Zum Schuljahr 2019/2020 sei mit einer weiteren Gruppe zu rechnen, so dass für den Betreu-
ungsbereich OGS am Standort St. Georgsberg zwei weitere Stellen erforderlich sind bzw. 
werden.  

 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss empfiehlt der Schulverbandsversammlung zu beschließen, zwei 
weitere Stellen im Betreuungsbereich der OGS im Stellenplan 2019 einzurichten. 
 
 

- Herr Brandt verlässt um 19.40 Uhr die Sitzung.   - 
 

 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  10 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Energetische Sanierung Altbau Gemeinschaftsschule 
Vorlage: SV/BeVoSv/024/2018 
 
Es besteht Einvernehmen, den Beschluss vom 17.12.2017 zur „Energetischen Sanierung des 
Altbaus der Gemeinschaftsschule“ auch bei nur einer 70%igen Förderquote (vormals 80%) 
durch das Land aufrechtzuerhalten.   

 
Beschluss: 
Der Bauausschuss empfiehlt/der Hauptausschuss empfiehlt/die Schulverbandsver-
sammlung beschließt, die zur Durchführung der Maßnahme erforderlichen Haushalts-
mittel in Höhe von insgesamt 2.042.200,00 € im Haushaltsplan 2019 bereitzustellen. 
 

 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  11 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Erneuerung der Fahrradstellplatzanlage am Grundschulstandort St. Georgs-
berg 
Vorlage: SV/BeVoSv/023/2018 
 
Herr Jakubczak berichtet über die Beratung im Bauausschuss zu diesem Tagesordnungs-
punkt. Der Bauausschuss empfiehlt, die Maßnahme vorerst zurückzustellen. Die Verwaltung 
wird gebeten über ein Architekturbüro eine Gesamtkonzeption für den OGS-Mensa-
Raumbedarf, inklusive zukünftiger Fahrradstellplatzanlage für den Schulstandort St. Georgs-
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berg zu erstellen. Das Konzept ist dem Bauausschuss und den Folgegremien erneut zur Be-
ratung vorzulegen. Als Planungsmittel sind 5.000,00 € im Haushalt 2019 bereit zu stellen.  

 
Der Hauptausschuss nimmt den Beschluss des Bauausschusses zustimmend zur 
Kenntnis.   

 
 
 
Top  12 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Instandsetzung der Mädchen- u. Jungen WC-Anlage am Grundschulstandort 
(Bereich Foyer) 
Vorlage: SV/BeVoSv/021/2018 
 
Herr Voß schlägt vor, zu prüfen, ob diese Maßnahme zu einem Förderprogramm angemeldet 
werden kann.  

 
Beschluss: 
Der Bauausschuss empfiehlt/der Hauptausschuss empfiehlt/die Schulverbandsver-
sammlung beschließt die Bereitstellung der erforderlichen Haushaltsmittel in Höhe 
von 78.000,-- € im Haushaltsplan 2019 und ermächtigt die Verwaltung zur Umsetzung 
der Maßnahme. 
 

 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  13 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Instandsetzung der Lehrer WC-Anlage am Grundschulstandort 
Vorlage: SV/BeVoSv/022/2018 
 
 
Beschluss: 
Auf Empfehlung des Bauausschusses beschließt der Hauptausschuss die Bereitstel-
lung der erforderlichen Haushaltsmittel in Höhe von 35.000,-- € im Haushaltsplan 2019 
und ermächtigt die Verwaltung zur Umsetzung der Maßnahme. 
 

 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  14 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Haushalt des Schulverbandes Ratzeburg 
 
 
 
 
 
Top  14.1 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Haushaltsplan 2019 des Schulverbandes Ratzeburg; hier: Stellenplan 2019 
Vorlage: SV/BeVoSv/030/2018 
 
Auf den zuvor gefassten Beschluss zu TOP 9.2 „Personalangelegenheiten; hier: Personalsi-
tuation OGS St. Georgsberg“, zwei weitere Stellen in 2019 einzurichten, wird verwiesen. Da-
raufhin fasst der Hauptausschuss folgenden   
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Beschluss: 
Der Hauptausschuss nimmt den Entwurf zum Stellenplan 2019 zustimmend zur Kennt-
nis und empfiehlt der Schulverbandsversammlung, den Stellenplan 2019 gemäß beige-
fügtem Entwurf inkl. Änderung zu beschließen. 
 

 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  14.2 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Haushalt des Schulverbandes Ratzeburg; hier: Verwaltungs- und Vermögens-
haushalt 
Vorlage: SV/BeVoSv/025/2018 
 
Herr Koop trägt vor, dass die vorherigen Beschlussfassungen: 
 
„Naturparkschule“ : Erhöhung der Haushaltsmittel bei der HHSt. 211/5901 (Schulwanderun-
gen/Veranstaltungen) um 2.000,-- €, 
 
„Einrichtung zweier FSJ-Stellen“: keine Veränderung des Stellenplans, aber Erhöhung der 
Personalkosten um ca. 14.400,-- €, 
 
„Personalsituation OGS St. Georgsberg“: Veränderung des Stellenplans (s. TOP 14.1) und 
Erhöhung der Personalkosten um ca. 40.400,00 €  
 
und 
 
„Fahrradstellplatzanlage am Standort St. Georgsberg“: Aufgrund der Zurückstellung der 
Maßnahme verbleiben von den zunächst veranschlagten 150.000,-- € noch 5.000,-- € als 
Planungskosten für ein Gesamtkonzept OGS-Fahrradstellplatzanlage, 
 
in den Haushaltsentwurf einzupflegen sind. 
 
Er wird der Bitte, den Entwurf auch um die Darstellung der Rechnungsergebnisse aus dem 
Jahr 2017 im Vermögenshaushalt zu erweitern, nachkommen.   

 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss empfiehlt, der Schulverbandsversammlung zu beschließen, 
 

a) die aus dem I. Nachtragshaushalt 2018 resultierende Nachtragshaushaltssat-
zung gemäß Entwurf, 

b) die nach dem beschlossenen Nachtragshaushaltsplan festzusetzenden Schul-
verbandsumlagen für das Haushaltsjahr 2018 und deren Verteilung gemäß Ent-
wurf, 
 

c) die aus dem Haushaltsplan 2019 resultierende Haushaltssatzung gemäß Ent-
wurf inkl. Änderungen und 

d) die nach dem beschlossenen Haushaltsplan festzusetzenden Schulver-
bandsumlagen für das Haushaltsjahr 2019 und deren Verteilung gemäß Entwurf  
inkl. Änderungen. 

  
 

 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
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Top  14.3 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Haushalt des Schulverbandes Ratzeburg; hier: Finanzplanung 
Vorlage: SV/BeVoSv/026/2018 
 
 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss empfiehlt der Schulverbandsversammlung zu beschließen: 

a) im Rahmen der Aufstellung des I. Nachtragshaushaltsplanes 2018 das Investiti-
onsprogramm als Grundlage für die Finanzplanung der Haushaltsjahre 2017 bis 
2021 gem. Entwurf und 
 

b) im Rahmen der Aufstellung des Haushaltsplanes 2019 das Investitionspro-
gramm als Grundlage für die Finanzplanung der Haushaltsjahre 2018 bis 2022 
gem. Entwurf. 

 

 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  15 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Anträge 
 
Anträge liegen nicht vor und werden auch nicht gestellt.  

 
 
 
 
Top  16 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Anfragen und Mitteilungen 
 
Herr Voß hinterfragt die Raumproblematik, insbesondere hinsichtlich des zu kleinen Lehrer-
zimmers an der Grundschule Vorstadt. Schule und Verwaltung werden gemeinsam nach Lö-
sungsmöglichkeiten suchen.   

 
 
 
 
Top  17 - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband v. 28.11.2018 
Schließung durch die Vorsitzende 
 
Die Vorsitzende schließt die Sitzung.  

 
 
 
 
 
 
Ende: 20:10 
 
gez.  gez. Astrid Jessen 
Vorsitzende/r Protokollführung 



Niederschrift - 1. Sitzung des Hauptausschusses Schulverband - vom 28.11.2018 

 

Seite  9 

 












	Sitzungsdokumente
	Niederschrift gesamt
	Projekt Naturparkschule


